

del marqués de Villena, y no excluye –al contrario, pudiera confirmar– una utilización tradicional del mismo. La presunción aún pudiera reforzarse al constatar en él algunos nombres como el de la Vereda de la Casa de la Calzada, o Casa del Platero –¿de un *balat* o enlosado?– no lejos de Higuieruela¹³, que pudieran hablar de un camino empedrado. Además, conocemos una antigua ordenanza, renovada en distintas ocasiones durante el siglo XV, que permite abrevar a los ganados “*desde la balsilla de la carrera de Alpera hasta encima del Losarejo*”¹⁴, lo que indica que había una “carrera” o camino de carros.

Sin embargo, no existe, que sepamos, evidencia arqueológica que nos permita hablar de un asentamiento preislámico en Alpera (lo que tampoco es muy significativo, ya que no se ha excavado, que sepamos, la zona del castillo). Tampoco los topónimos del entorno inmediato revelan demasiado, pues parecen cristianos en su gran mayoría, aunque algunos permiten sospechar una deformación de un hidrónimo árabe, como *al-Ma*, que pueden dar un “Álamo” muy frecuente en las fuentes, y el aljibe o



Higuieruela: la iglesia y el Cerro de la Ermita, donde estuvo el Castillo.

¹³ Aunque, lógicamente, no faltan las higueras en lugares con agua, sospechamos que el nombre de Higuieruela, como el otras torres y fuentes de “la Higuera” o “la Agüera” (las de Ciudad Real, la de Valencia –llamada “Fuente Agüera” en algún documento– y quizá la Higuieruela de Toledo) tenga que ver más bien con los depósitos de agua situados estratégicamente en las calzadas y a veces protegidos con pequeños castillos. Quizá puede venir de algún diminutivo de *aqua* (en el sentido de agua o acueducto), o de *aquae* (los baños), o de *aquaria*, entendida como una captación o como una cisterna. Higuieruela, que no se documenta hasta el siglo XIV, cuando don Juan Manuel pasa por el lugar en busca de lugares abundantes de agua y su vasallo Pedro García de Madrona construye o reconstruye su castillo, parece haber estado poblada anteriormente, y además de su pozo, que en el siglo XV se prohibía usar para la agricultura, pudiera tener otros puntos de suministro, pues parece un lugar de refresco y aguada en el camino, y sus alrededores están llenos de nombres como El Corral del Caño, Chorreadores, Las Balsicas o el Abrevadero y Fuente del Rincón, algunos de los cuales ya están documentados en tiempos medievales.

¹⁴ AHPAlbacete. MUN. Leg. 543. Cuaderno de ordenanzas de la Caballería de Sierra de Chinchilla.